

Rapport de la réunion du groupe Fonction au CPLF2023

Chères et chers collègues,

La réunion du groupe Fonction tenue lors du CPLF le 29 janvier 2023 à Marseille. Lors de cette rencontre, la discussion a été concentrée sur les points suivants :

Prise de position du groupe Fonction concernant les normes pour les EFR

Après plusieurs étapes d'échange et de discussion, le groupe a pris clairement position pour l'utilisation des valeurs de référence GLI pour l'interprétation de la spirométrie, de la mesure des volumes pulmonaires et de la DLCO. Ce point fait l'objet d'un texte de prise de position actuellement sous presse à la Revue des Maladies Respiratoires. Il a également fait l'objet d'une communication plénière lors du congrès.

Lors de la réunion, il a été soulevé que l'implémentation des valeurs de référence GLI n'est pas satisfaisante dans certains appareillages d'EFR, malgré l'affichage qui en est fait par le fabricant. Cette situation n'est pas acceptable. Cette observation du groupe fera l'objet d'une communication directe au fabricant en question.

Commercialisation du système Minibox

Le système Minibox est un appareillage d'EFR combinant un spiromètre, un module de mesure de DLCO et un module de mesure physique des volumes pulmonaires statiques. Ce système est vendu sous le nom de « pléthysmographe » par son distributeur, ce qui correspond effectivement à la définition de ce mot (appareil servant à mesurer des volumes). Cet appareil est appuyé par une publication unique émanant du fabricant lui-même.

Le principe physique de cet appareil de mesure des volumes pulmonaires est original et paraît pertinent. Il est proposé aux membres intéressés de participer à une rencontre en visioconférence avec le concepteur de l'appareil qui en présentera le principe de fonctionnement.

Le groupe s'accorde sur le fait qu'en l'état actuel des connaissances, la validité de cet appareil peut difficilement être reconnue en l'absence de données montrant sa convergence avec des mesures pléthysmographiques des volumes pulmonaires, recueillies et communiquées par un acteur indépendant.

Problématique de la formation aux EFR

Des demandes de formation aux EFR et notamment à la spirométrie sont fréquemment formulées auprès de la SPLF. Plusieurs pistes sont évoquées pour répondre à cette demande. Une action commune du groupe Fonction et des instances représentant la médecine du travail pourrait être envisagée. Une formation à l'EFR pédiatrique, à destination des médecins, a été mise en place dans le cadre du DPC par le Dr Nicole Beydon (APHP, hôpital Trousseau) et le Pr Christophe Delclaux (APHP, hôpital Robert Debré). Il est proposé de communiquer cette possibilité de formation auprès de la SPLF.

Journée scientifique du groupe Fonction

Il est proposé d'organiser à un rythme annuel ou bisannuel une journée scientifique du groupe Fonction. La date en sera choisie en veillant à respecter les dates des rencontres des autres groupes de travail SPLF, auxquels appartiennent de nombreux membres du groupe Fonction. Des propositions de dates seront adressées prochainement aux membres du groupe. Cette réunion permettra des échanges scientifiques et organisationnels sous la forme de conférences, d'ateliers et d'une réunion plénière du groupe Fonction.

Recherche multicentrique

La promotion de la recherche multicentrique sur le domaine de l'EFR est une des missions majeures du groupe Fonction. Il est proposé de développer la thématique de l'utilisation de l'EFR dans la démarche de prise de décision médicale, en collaboration avec les autres groupes de travail SPLF. Ce projet pourra s'intégrer dans le cadre des missions intergroupes (voir plus bas). Son organisation pourra être discutée en détail dans le cadre d'échanges par e-mail, ainsi que dans le cadre de la journée scientifique du groupe.

Missions intergroupes SPLF

La SPLF a identifié 2 axes majeurs à développer dans le cadre de missions intergroupes, sur les thèmes "L'air qu'on respire" et "Le parcours du patient respiratoire", ainsi qu'une troisième thématique intitulée « Dépistage et prévention ». Il est demandé aux groupes de désigner un correspondant pour chacun de ces axes, et de mettre en avant leurs productions s'y accordant.

A ce stade, les correspondants identifiés sont le Dr Lucile Sesé (thématique « l'air qu'on respire ») et le Dr Frédérique Aubourg (thématique « Le parcours du patient respiratoire »). Les documents publiés dans les dernières années par le groupe concernant l'encadrement de la pratique (recommandations sur le test de provocation non spécifique, prise de position sur les normes GLI) peuvent d'emblée être proposés.

Mesure d'hygiène lors de la réalisation des EFR

Lors de la phase initiale de l'épidémie de COVID19, le groupe fonction a publié des textes de proposition concernant les mesures d'hygiène devant être mises en œuvre lors de la pratique des EFR (nommées SPLF2020 dans ce texte). La stricte application des mesures SPLF2020 représente un frein majeur à l'activité d'EFR. Or, ces mesures strictes d'hygiène ne sont pour la plupart plus appliquées par les centres représentés dans le groupe.

Dans la mesure où il apparaît difficile de recommander de façon formelle et argumentée la possibilité de cesser d'appliquer des mesures d'hygiènes SPLF2020, il est proposé de réaliser un état des lieux des pratiques d'hygiène actuelles auprès des membres du groupe Fonction, sous la forme d'un questionnaire en ligne. Les résultats de cet état des lieux pourront faire l'objet d'une publication. Cette publication pourra représenter un référentiel pour les autres professionnels réalisant des EFR.

Renouvellement du bureau du groupe fonction

Le bureau actuel du groupe fonction a été élu en 2020 et doit donc être renouvelé en 2024 en application des statuts des groupes de travail SPLF. Il est proposé que l'élection soit conduite sous forme d'un questionnaire électronique en amont du CPLF 2024.